

## **BAB I**

### **PENDAHULUAN**

#### **1.1 Latar Belakang Masalah**

Karya sastra merupakan hasil pikiran manusia, seorang yang menciptakan karya sastra biasa disebut pengarang. Pengarang dapat menuangkan pemikirannya dalam sebuah karya sastra. Sebuah karya sastra dapat dituliskan berdasarkan pengalaman pribadi atau khayalan pengarang. Suatu karya yang diciptakan pengarang pasti mengandung nilai nilai tertentu yang ingin disampaikan secara tersirat ataupun secara tersurat pada pembacanya. Sehingga seorang yang membaca karya sastra dapat menyimpulkan sendiri nilai nilai yang terdapat dalam karya sastra tersebut.

Sejalan dengan itu Wandira, dkk (2019:415) menyatakan bahwa karya sastra merupakan suatu produk dari hasil pemikiran pengarang secara sadar atau tidak sadar, yang di tuangkan dalam karya nya melalui proses imajinatif pengarang. Kejadian yang ada dalam sebuah karya sastra bisa jadi suatu kejadian yang terjadi dalam kehidupan pengarang secara langsung, namun bisa juga sebatas ilusi dan khayalan pengarang. Proses terciptanya karya sastra membutuhkan ide kreatif pengarang.

Selanjutnya Siswanto (2008:3) juga menyatakan bahwa karya sastra adalah suatu karya yang bersifat imajinatif. Karya sastra juga dapat mewakili kehidupan seseorang, dan meyampaikan pengajaran pengajaran tertentu bagi pembacanya antara lain pembelajaran tingkah laku, sikap, perbuatan, akhlak dan budi pekerti. Pesan moral yang terdapat dalam karya sastra dimaksudkan untuk memberi

pengajaran tentang sesuatu hal yang berhubungan dengan tingkah laku baik buruk, nilai moral yang terdapat dalam kehidupan sehari-hari.

Arifin (2019:32) menyatakan bahwa moral merupakan wacana normatif dan imperatif dalam kerangka yang baik dan yang buruk, yaitu keseluruhan dari kewajiban-kewajiban kita untuk melakukan suatu hal yang berkaitan dengan hal baik dan buruk. Jadi kata moral mengacu pada baik buruknya manusia terkait pada tindakannya, sikapnya, dan cara mengungkapkannya. Nilai moral juga banyak terdapat dalam sebuah karya sastra. Karena dalam karya sastra ada pesan-pesan atau amanat yang ingin disampaikan pengarang kepada pembacanya. Cerpen merupakan salah satu jenis karya sastra yang berisi cerita pendek yang dijabarkan melalui rentetan kejadian-kejadian yang dituliskan pengarang. Selain menjadi bahan bacaan dan media dalam membaca, cerpen juga memberikan pesan moral yang dapat diambil oleh pembacanya. Dalam cerpen nilai moral biasanya dapat dicerminkan dalam perilaku dan watak yang ada pada cerpen. Biasanya nilai moral yang terdapat pada cerpen disampaikan secara langsung maupun tidak langsung. Hal ini bertujuan agar pembaca dapat mengambil nilai moral yang terdapat pada cerpen tersebut dan mengaplikasikannya dalam kehidupan sehari-hari.

Nilai moral merupakan suatu hal yang berkaitan dengan sesuatu hal yang buruk atau baik sehingga nilai moral dapat menjadi acuan terhadap perilaku dan sifat seseorang. Pengajaran nilai moral dapat diperoleh dimana saja, termasuk dapat diperoleh dalam karya sastra. Pembaca dapat menyimpulkan pesan-pesan moral yang terdapat pada sebuah karya sastra setelah membacanya. Pesan moral yang

terdapat dalam karya sastra dapat berupa pesan pesan sosial maupun relegius. Selain wujudnya nilai moral pada sastra juga memiliki bentuk penyampaian tersendiri. Sehingga pembaca dapat menafsirkan nilai moral pada karya sastra secara subjektif.

Salah satu cerpen yang memiliki nilai moral didalamnya yaitu cerpen pilihan Kompas edisi 2022, cerpen pilihan Kompas edisi 2022 banyak berisi nasihat-nasihat yang bisa dijadikan sebagai panduan kehidupan bagi pembacanya. Ini menjadi alasan peneliti menjadikan cerpen pilihan Kompas sebagai objek penelitian, peneliti ingin lebih mencari tahu dan mendalami nilai nilai moral yang terdapat didalam cerpen ini. Nilai moral yang dapat dijadikan patokan atau aturan baik buruk bagi pembaca. Cerita pendek juga berfungsi sebagai sumber ilmu pengetahuan bagi pembacanya. Maka seharusnya pembaca dapat menentukan baik buruknya pesan moral yang terdapat pada cerpen pilihan Kompas edisi tahun 2022. Nilai moral yang terdapat dalam cerpen pilihan Kompas di anggap penting bagi pembaca sebagai contoh kehidupan. Untuk menerapkan nilai moral tersebut dalam kehidupan sehari hari. Terdapat beberapa cerpen dalam cerpen pilihan Kompas edisi tahun 2022 dengan berbagai macam pesan moral di dalamnya. Maka dari itu penulis akan membahas nilai nilai moral yang terdapat pada beberapa cerpen pilihan Kompas tersebut.

Kompas merupakan salah satu situs berita terpopuler di Indonesia. Kompas memiliki beberapa media berita seperti Koran harian Kompas, Kompas Tv dan Kompas.id. Kompas.id adalah sebuah portal web yang berisi berita dan artikel daring. dalam situsnya Kompas memuat berbagai hal menarik antara lain

ekonomi, politik, hukum, olahraga, multimedia, sastra dan lainnya. Karya sastra yang dimuat dalam web Kompas adalah sebuah cerita pendek yang rutin dimuat pada setiap minggunya. Ada berbagai macam jenis cerpen dari berbagai penulis dan bermacam cerita. Setiap cerpen tersebut tentunya mengandung isi dan pesan moral yang berbeda beda. Maka dalam penelitian ini peneliti akan meneliti cerpen cerpen pilihan Kompas edisi tahun 2022 sebagai sumber data.

Pemilihan “cerpen Kompas” sebagai objek penelitian ini, karena belum pernah ada yang melakukan penelitian dengan objek cerpen Kompas edisi tahunan. Cerita pendek Kompas yang menjadi sumber data dalam penelitian ini dianggap layak untuk diteliti karena telah menjadi konsumsi orang banyak. dalam penelitian ini peneliti menggunakan 12 cerpen pada tahun 2022 yang terbit pada dari bulan Januari hingga Desember. Cerpen yang dipilih dengan menggunakan *data reduction* adalah cerpen yang menceritakan tentang masalah masalah kehidupan yang sangat dekat dengan kehidupan sehari hari pembacanya, yang tentunya memiliki nilai moral dan permasalahan yang sangat dekat dengan kehidupan sehari hari. Dalam 12 cerpen tersebut banyak menampilkan persoalan tentang kehidupan yang disampaikan dengan bahasa yang menarik, dengan pemilihan majas yang mudah dipahami oleh pembacanya.

Penelitian tentang pesan moral pada karya sastra sudah pernah dilakukan sebelumnya, beberapa penelitian terdahulu yang berkaitan dengan penelitian ini antara lain penelitian yang dilakukan oleh Firwan (2017) dengan judul penelitian “*Nilai Moral Dalam Novel Sang Pencerah Karya Akmal Nasrey Basral*” penelitian tersebut menganalisis nilai nilai moral apa saja yang terdapat Dalam

Novel Sang Pencerah Karya Akmal Nasrey Basral. Hasil dari penelitian ini menyatakan bahwa terdapat 3 bentuk nilai moral yang terdapat dalam Novel Sang Pencerah Karya Akmal Nasrey Basral. 1) Nilai moral yang berhubungan dengan dirinya sendiri yang meliputi kejujuran, tanggung jawab, ikhlas, sabar, rendah hati, tegas, berani. 2) Nilai moral hubungan manusia dengan manusia lain sebagai bentuk saling peduli, sopan, tolong menolong, nasionalisme, bersosialisasi 3) Nilai moral hubungan manusia dengan tuhan yang meliputi bentuk rasa syukur, ketaatan, dan prasangka baik.

Penelitian selanjutnya dilakukan oleh Rangkuti dkk (2020) dengan judul *“Analisis Nilai Moral Pada Cerpen Belati Dan Hati Karya Chairil Gira Ramadhan”* berdasarkan hasil penelitian tersebut dapat disimpulkan bahwa cerpen belati dan hati karya chairil gira ramadhan memiliki berbagai macam jenis nilai moral antara lain 1) Melindungi orang yang ia cintai 2) Meyakinkan kepada wanita ia yang cintai bahwa dia adalah pria yang setia dengan 3) Mencintai seseorang harus dengan ketulusan bukan hanya sekedar nafsu 4) Cinta yang abadi membutuhkan perjuangan.

Penelitian serupa juga dilakukan oleh Sartika (2014) dengan judul *“Analisis Isi Kualitatif Pesan Moral Dalam Film Berjudul Kita Versus Korupsi”* berdasarkan hasil dalam penelitian ini penulis menyatakan bahwa terdapat beberapa jenis nilai moral yang terdapat dalam film berjudul Kita Versus Korupsi yaitu 1) Hubungan manusia dengan tuhan yang terdapat sebanyak 1 kali dari 65 peristiwa 2) Nilai moral antara manusia dengan dirinya sendiri di temukan sebanyak 33 kali dalam 65 peristiwa. 3) Nilai moral manusia dengan lingkup

sosialnya di temukan sebanyak 13 kali dalam 65 peristiwa 4) Nilai moral hubungan manusia dengan alam tidak ditemukan dalam 65 peristiwa.

## **1.2 Rumusan masalah**

Berdasarkan latar belakang, maka adapun permasalahan yang akan diteliti dalam penelitian ini adalah apa saja pesan moral yang terdapat dalam cerpen pilihan Kompas edisi tahun 2022.

## **1.3 Tujuan Penelitian**

Sesuai dengan rumusan masalah yang telah diuraikan adapun tujuan dari penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan pesan moral yang terdapat dalam cerpen pilihan Kompas tahun 2022

## **1.4 Manfaat Penelitian**

1. Penelitian ini diharapkan dapat menambah pengetahuan mengenai nilai moral yang ada pada cerpen pilihan Kompas edisi tahun 2022
2. Penelitian ini diharapkan bisa menambah pemahaman bagi para pembaca cerpen Kompas edisi tahun 2022